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我 的 一 封 「 公 開 信 」 

據 2010 年 4 月 15 日日誌改寫 

懶於覆信大概是無藥可救的，原因多著，只是不想大家覺得俄網太過「冷漠」，也就

在此「公開」回覆一下。為求齊齊整整，我將我疏於覆信的原因歸為以下十點。 

不覆信的第一個原因，是我實在「無話可說」了。教過八年書，牧過七年會，連寫網

頁也有五年半之久。論到說話（包括書寫），當今世上，我疑心沒有誰比我說得更多

的了。單單在俄網上，我估計就有上百萬字啊！而且，嚕嚕囌囌，重重複複，說得連

我自己都心煩了，於是，「非必要」，就不想多說了。 

第二個原因，就是我實在「沒有法子」。來信中頗不少是想「詢問意見」甚至「請求

指引」的，但老實說，「金和銀我都沒有，我只把我所有的給你」，至於「我所有的」，

在網上都「給你」了，再沒有甚麼別的了。再者，我只是「一介書生」，沒有甚麼「經

世致用」的本事，大道理很會說，但對應於讀者們各各不同的處境和難題，卻是全無

法子，啞口無言的。 

第三個原因，承接上一點，就是不想大家當俄網是「百科全書」或「聖經」。我的本

份只是稍稍引導你們「回到聖經」，而不是「沉迷俄網」。我頗自信於自己能給大家

一點不同的「眼界」來參明聖經和了解末世真相（如共濟會的迷惑），但是，我決非

無所不知及絕對無誤的。大家絕對有必要也有責任，自己去「天天查考聖經，曉得這

道是與不是」，而非事事來「問」我。 

第四個疏於覆信的原因，是我不很「喜歡」回應太「個人化」的問題與請求。所有「大

路」的信仰要點，俄網都一定已經說過一百幾十遍了，但是，若你總是要就著你的所

謂「特殊情況」來問這問那，抱歉，我不會無休止地跟你糾纏。我說過，信仰就是進

入聖經中的信仰前輩的處境以至心境來與他們一起信（前輩不只是指摩西、保羅，也

包括撒馬利亞婦人和稅吏撒該等），你的「特殊情況」並沒有甚麼大不了到非先行「處

理」不可的。同時，我更反對任何以「個人」而非「基督」為中心的「基督教」。 

第五個原因，抱歉得很，卻是比較「個人」（我個人）的，就是我對「溝通」總是心

存疑惑。「人和人的魂靈，是不相通的」，這是我最常引用的魯迅的話，也是近幾十

年來的「溝通經驗」給我的一個相當不堪的「結論」。對話對了大半天，才發現原來

是一場誤會，甚至最終不歡而散，這類經驗，我有太多，多得我怕了，不得不有想逃

避任何形式的溝通的傾向。總之，在網上自顧自地說話甚至「講道」，於我是最「心

安理得」的，但說到溝通，包括覆信，我卻總是萬分猶疑，欲語還休的。 
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第六個不回信原因，是好些時候我「不忍心說話」。在主題頁或講章裡，我可以「義

不容情」地講最痛快淋漓的話。但在回信裡，我就不得不想到大家仍「活在當下」的

實際處境，譬如你有小孩子，他一出世就被各色各樣的「諾斯底」包圍，長大了，很

可能連誰是天父都認不出來，因為自小就被「灌輸」了含含糊糊的善惡二神論，而更

悲哀的，是教他的未必是大奸大惡的人，很可能是他學校裡的老師、教他主日學的導

師，甚至是他教會裡的牧師。這樣，你叫我如何回應呢？──叫他（小孩本身）從此

不上學、不上主日學、不返教會嗎？或是叫你（作父母的）教你的孩子從此不要相信

老師、不要相信導師、不要相信牧師嗎？總之，溫馨樂觀的話說不出口，沉重絕望的

話又不忍心出口，這樣，就唯有「不說話」了。然而，綜觀俄網，一切卻又都在「不

言中」了：「但願主有恩典為我們『留餘種』，各位也好自為之！」 

至於第七及第八兩個使我疏於回信的原因，都是關乎來信的具體來容的，包括是對筆

者或俄網的「嚴厲指責」，或者是對筆者或俄網的「非常讚美」。 

先說對筆者或俄網有「嚴厲指責」來信。來信說的若是「一般的指正」，若然事關「重

大」，譬如連結錯誤或無效，馬上改正就是，不必回信；若是無關痛癢，譬如個別錯

字，我甚至會不了了之──記得，我本來是個粗枝大葉的人，更不會想到要回信。但

是來信指責的，若是關乎俄網的信息內容、表達手法、言辭態度甚至信仰立場等等真

正「嚴重」的問題，基本上，我是不會予以回應的。我想，這或會給某些人筆者及俄

網太過「專橫」和「封閉」的感覺。 

容我自辯：一個人可憐兮兮地在一個「私人網站」裡對著空氣自說自話，像個瘋漢在

暗巷裡自哭自笑，可以有幾「專橫」呢？再者，我說了八百遍：「非常之時行非常之

事說非常之話」，因此，俄網的信息內容、表達手法、言辭態度甚至信仰立場就不得

不有某種「非常之態」，惹人側目甚至要來信「譴責」。然而，這正正是俄網存在的

理由。要「學術」，請到「神學院」；要「正統」，請投「建制派」；要廉價的「溫

情主義」，請去各種「迪士尼」式的教會；要「為上帝做大事」，就請到各「大」教

會去了。 

我自不敢說自己絕對判斷無誤，但來信如此「嚴辭譴責」的，十之八九，我卻很相信

是本乎他們的某種「派別立場」的。但知道嗎？俄網的出現，正正是因著我的信息內

容、表達手法、言辭態度甚至信仰立場，都不能容於天地之間。不是俄網「封閉」不

接納主流，而是主流「封閉」不接納俄網。筆者自量，也不想搞亂天下，就唯有自顧

自在俄網裡被逼「自成一派」，難道這就叫「封閉」嗎？這一類來信，觀其「立場」，

從一開始就知道是「不對嘴形」，與俄網「無緣無份」的了，覆信，不是浪費大家的

時間嗎？這便是我不回信的第七個原因。 

再說到對筆者或俄網有「非常讚美」來信。首先，大家要知道，「讚美」其實也有「不

對嘴形」的。譬如把我吹捧為一個想匡正教會流弊的「基要派份子」，或是一個「共
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濟會專家」，或是一個「反葛培理同盟的領袖」之類，就很叫我啼笑皆非，不知道如

何回信了。這個情況，有少許像五餅二魚的神跡後，群眾想擁立主耶穌作王，但主耶

穌卻逃到別處去了。 

自然，也有真正有會於心的稱許，明白我有的只是一個小小的牧者心腸，這些來信倒

是令我真正感動，卻也受之有愧，無言感激，因而也無從回覆的。例如這樣的「溢美

之辭」，你叫我如何回覆？ 

今天聽你的苦罪懸疑系列第一講，非常震撼和感動！我最感動的，就是你是一個

有情感的人，是一隻綿羊而不是公山羊。......我讀了你的見證，也很感動！！

感謝主！你的話非常安慰我！今天晚上又收到你給我寄的 CD 和書，更是激動萬

分！我真是盼望到天國以後看見你，我們可以經常面對面聊天。有時候聽你的道，

我會哭，特別是那個《孤兒之父》；有時候會非常震撼，比如今天的《另眼相看》。

你真是神給我們的禮物！在我們......，也有 7000人中的幾位，被保守不被玷污

的人。感謝主，我們經常在一起禱告，互相勉勵！......再次感謝你為我們獻上

的辛勞，你是蒙福的弟兄！！  

是的，來信準確道出了我的心聲：「我只是想在這紛亂末世，為主守護力所能及的三

兩隻小羊，如此而已！」 

筆者說自己逃進俄網完全是為了「自閉」，肯定是口不對心的。網絡世界畢竟是「半

公開」的，若然要「自閉」，在網上說這麼多話幹嗎？須知道，每個人說話，都是想

尋找知音。然而，過去，我妄想以為「話多」就可以使人成為知音，後來，我終於明

白，重要的不是你能「說」多少，而是對方能「聽」多少。 

我想，這其中的，或者就是「緣分」吧！（基督徒開口閉口用「上帝的旨意」這個「成

語」，用得了無情味，所以，我寧願用「緣份」）──我輾輾轉轉逃到俄網裡來，把

自己「封閉」起來，不意，又輾輾轉轉地，在此遇見素未謀面的知音。我的羊自會聽

我的聲音，不是我的羊的，我何能強求？這就是緣份，是天父上帝給我的「份」，也

是給知音的你的「份」吧！ 

還有，天地茫茫，如果，你身邊有三三兩兩在基督裡志同道合的知音，有三三兩兩主

託付與你看顧守望的小羊，甚至，還有幸遇見在主裡忠心的小牧者，這些都是求之不

得的「緣份」，都要萬般愛惜他們。主是我們的大牧者，我們也當做個小牧者互相守

望，直到主來！天家見了，回不回信，還何足掛齒？這便是我不回信的第八個原因。 

不回信還有的第九個原因，可以說是上述第四及第七個的「組合」，就是有些來信即

或沒有對俄網發出「嚴辭指責」，但是觀乎當中的意見或質問或甚麼的，卻肯定對方

根本「看不明白」俄網，老是在自己的「世界」或「看法」裡團團轉，然後來信問這

問那，但想要的，不過是他們事先設定的「答覆」而已。糾纏、交手過一兩遍後，我
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便「不辭而別」。人生苦短，何苦浪費雙方的寶貴時間呢？更且，這也完全違反俄網

的「存在目的」，就是不是要滿足任何形式的「主流」（連「溝通」也不要），而只

是在精神上「收容」那些「不容於主流」的孤苦無依的「落拓分子」。（不過，大家

又得當心，這個「收容」只是精神上說說的，俄網絕對無野心成為一個「教派」，也

不鼓勵大家輕率地「脫離」自己的教會，因為末世的情況（包括所謂「教會」）非常

複雜，大家各自的環境也一定相當糾纏。所以，你與我都必要習慣某種形式的「不統

不獨」，詳見下文最後一點。） 

最後，第十個我很少覆信的原因，也是最為重要的原因，是與我的「末世戰略」（或

說「基督徒末世生存之道」）大有關連的。 

我曾經用過許多「比喻」來表明這個戰略，譬如「派水抱（救生圈）」、「上山打游

擊」和「傘兵作戰」等等，表示我們要作好準備作「單兵戰鬥」。不錯，上帝會為自

己留下「七千人」，但肯定的是，那「七千人」是零星落索東一個西一個的，沒有「組

織」，更不成「隊形」，很靠你「個人」的裝備與應變能力。我寫俄網，絕對無意「領

導」和「團結」大家。我最多只是個「後勤隊長」，為大家及早提供「落單」之後或

者會用得著的「裝備」而已。記得，「密集作戰」、「人海戰術」看是好看，但一定

會被人「一網打盡」，零星落索，東一個西一個，自然不很壯觀，但卻是最安全最有

效的戰略。不回應大家，其中苦心，正是希望大家及早適應「單兵作戰」，要自己隨

機應變的打法，好為天國多留一兩個「餘種」。 

以上就是俄網疏於回信的十大原因。曲曲折折，疑幻疑真，大家喜不喜歡，俄網都是

這個樣子的了。或者，如此的「曲曲折折，疑幻疑真」，倒是俄網最為重要的「防偽

標籤」之一，即是，任何講到四平八穩、面面俱圓的，那些說法，大概都不會是出於

俄網的。自然，「曲折疑幻」之中，必定要真的有「基督」，因這才是真正的「防偽

標籤」。不過，能否從俄網的「曲折疑幻」中看出「基督」，卻是頗要一點緣分，或

者說造化。當中玄妙，是我也說不清楚的。 

總之，「看」得見的，何用覆信？「看」不見的，覆信也何用？這，或者算得上是俄

網疏於覆信的第十一個原因吧！ 


